



Procès-verbal de l'Assemblée Générale ordinaire du 8 juin 2023 A la salle du Conseil communal, Ferme du Manoir à Nyon

La liste des présent-e-s est disponible au Secrétariat. 48 membres étaient présent-e-s.

Point 1

Mot de bienvenue d'Armelle DuPasquier, coprésidente de la section La Côte

Bonjour à tous, bonjour à toutes !

J'ai le plaisir de vous souhaiter la bienvenue au nom des Vert-e-s la Côte, que j'ai l'honneur de coprésider avec notre député et Municipale de Givrins Nathalie Vez.

C'est un grand plaisir de vous accueillir ici ! Vous connaissez peut-être Nyon, ville de Festival, mais la Côte c'est bien plus que ça ! Certes c'est aussi des festivals, dont le JVAL à Begnins, tirant son nom d'une erreur de prononciation, ou le Perle Festival à Rolle pour écouter du reggae au pied d'une forteresse médiévale. C'est un patrimoine romain, qui nous empêche de creuser sans tomber sur un amphithéâtre, ce sont des musées variés, passant du Musée national à Prangins à la maison du Basket à Mies, c'est une vie associative riche et variée, c'est beaucoup d'anecdotes croustillantes, comme un référendum contre un projet de tour qui se défend par une chanson de rap, et c'est aussi et évidemment de nombreuses petites communes, qui ont toute leur importance et qui, pour les Vert-e-s La Côte, sont représentées par deux de nos trois députés au grand conseil.

La section La Côte, c'est 109 membres et sympathisant-e-s, ce sont des groupes communaux dans les communes de Rolle, Gland et Nyon, des Municipaux et Municipales, à Givrins et Prangins par exemple, ainsi que des membres élus dans des conseils communaux d'autres communes. Nous développons des chauffages à distance, nous accompagnons des PECS, nous challengeons l'éclairage public, nous demandons des rues au nom de femmes plutôt qu'au nom de fleurs, nous proposons des jardins potagers urbain, bref, toute la section s'engage pour nos valeurs communes d'écologie et de solidarité. Merci donc de venir nous voir et de tenir cette assemblée ici. Accueillir la famille verte ce soir, c'est réaliser toutes les personnes qui œuvrent pour ce futur et c'est un grand honneur.

C'est d'autant plus important pour moi car nous vous accueillons dans la salle du conseil communal de Nyon, dans lequel notre groupe est simplement le plus grand ! Depuis 2021 et sa vague verte, la gauche est majoritaire à la Municipalité et grâce à notre groupe, nos alliés et notre Municipal Pierre Wahlen, qualifié par ses propres employés d'hyperactif, nous commençons à voir à quoi pourrait ressembler une ville demain : une ville où les parcs ont de l'herbe haute et où l'on plante des arbres en quantité, où les fonds nécessaires sont alloués pour la transition énergétique, et où les discriminations sont fermement combattues.

Alors certes, nous avons traversé quelques turbulences nyonnaises l'année passée. C'était dur, c'était intense, mais, c'est fini ! Cette prise de parole est aussi pour nous l'occasion de remercier le bureau des Vert-e-s Vaudois pour toute son aide durant cette période, et pour tout ce qu'il fait de manière générale. Ces turbulences, donc, sont derrière nous et se sont terminées par une élection complémentaire. Si nous l'avons perdu d'un cheveu, rien de tel qu'une campagne pour resserrer nos liens, c'est bien connu !

Ce qui me permet de venir à la campagne des fédérales : nous avons un grand défi cette année et je peux vous garantir que la section la Côte - bien drillée par Marius - est d'une énorme motivation pour les actions à venir. Save the date d'ores et déjà donc pour un événement de campagne le 16 septembre 2023 au domaine viticole du Satyre à Begnins – c'est le vin que vous avez pu déguster en arrivant. Nous y parlerons de viticulture biologique, régénération des sols, innovation et économie circulaire ! Nathalie, aux rennes de son organisation, pourra vous donner plus de détails. Je vous remercie de m'avoir écoutée, je vous remercie d'être là, je vous souhaite une bonne assemblée générale.



Point 2

Mot de bienvenue d'Alice Genoud, présidente des Vert-e-s vaudois-es

Grand plaisir d'être ici à Nyon. Très belle salle que nous découvrons, beaucoup de bois autour de nous, bon signe. Essayons de nous rappeler cette année : et quelle année ! Vote sur une initiative cantonale le 18 juin, nombre d'heures incalculables de stands, de militantisme, de récoltes : MERCI pour tout le temps militant donné et passé à défendre nos valeurs.

Plus compliqué aujourd'hui, trend négatif prédit mais nous avons toujours notre rôle à jouer !

Plaisir pendant cette année de découvrir les différentes sections et celles et ceux qui font les Vert.e.s, ici ou en pensées avec nous ce soir. Force qui nous lie : on s'élève le matin en se disant que c'est compliqué mais qu'en militant, qu'en parlant à son voisin pour l'inciter à voter, etc., nous allons changer les choses. Nous mettons une petite pierre dans ce monde toutes et tous ensemble. Le monde n'a pas le choix si ce n'est de changer désormais. Pour nous et nos enfants.

Continuons à nous mobiliser : les Fédérales seront cruciales en octobre prochain, pour les résultats dans l'urne et les liens que nous allons créer, dans la rue notamment.

Nous avons beaucoup grandi lors des dernières années.

Plusieurs échéances encore à venir MERCI pour tout l'engagement.

Et merci aussi à la section nyonnaise...et au secrétariat pour tout le travail fait tout au long de l'année et qui nous permet de mener toutes nos campagnes dans les meilleures conditions possibles, avec toujours bonne humeur et enthousiastes.

Point 3

Adoption de l'ordre du jour et du PV de l'AG extraordinaire du 21 mars 2022

Proposition de procéder à la modification statutaire avant la partie statutaire.

- ➔ OJ modifié adopté.
- ➔ PV adopté également, avec une abstention

Point 3

Désignation des scrutatrices et scrutateurs

Deux membres sont nommé-e-s

Point 4

PARTIE STATUTAIRE

4a) Comptes 2022 : rapports de la trésorière et des vérificatrices sur les comptes 2022

Rebecca Joly présente les comptes. Comptes établis par Nancy Mingard et vérification effectuée par Elisa Garbar, Anne Baehler et Djamel Medjitna.

Particularité : première depuis que Rebecca est membre des Vert.e.s : déficitaires ! En général, ce n'est pas le cas, on fonctionne avec des réserves, des dépenses et on vise l'équilibre....ce qui est stupide fiscalement. Mais la situation des Vert.e.s reste stable. Surtout changement dans la présentation des comptes. Pour répondre aussi au changement de pratique qui taxe maintenant (parfois lourdement) les associations.

Donc pas d'inquiétudes à avoir !

Détail : produits plutôt en hausse (moins élevée qu'estimée car 2022 à cheval sur deux législatures donc estimations sans savoir combien il y aurait de député-e-s pour la nouvelle législature et plus de dons reçus aussi pour les élections).

Dépenses : pas eu de gros changements : une dépense prévue mais pas faite finalement : pour la votation sur le climat et la biodiversité (qui a lieu cette année le 18 juin) qui n'a finalement pas eu lieu en 2022. Dépassement pour les élections cantonales et lancement de campagne pour l'initiative pour protéger le Mormont pas prévus.

Dépense en moins aussi : engagement d'une personne supplémentaire au secrétariat qui n'a eu lieu qu'au 1^{er} janvier 2023.



Questions ?

Compte 4201: votation février-mars : pourquoi un gain ?

Passif transitoire : appel à parrainage lors de chaque votation donc équilibre faite par la comptable ici.

→ Remerciements à Rebecca pour son travail de trésorière.

Rapport des vérificatrices des comptes lu par Elisa Garbar:

Madame la Présidente, chères Vertes, chers Verts,

En notre qualité de vérificatrices et de vérificateur des comptes, nous avons contrôlé les comptes des Vert-e-s Vaudois-es pour l'exercice clos au 31 décembre 2022.

Après examen du bilan et du compte d'exploitation au 31 décembre 2022 et après avoir procédé à des pointages dans les écritures, nous avons constaté ce qui suit:

- Une présentation des états financiers par le bureau représenté par la trésorière et la comptable conformément aux normes comptables généralement admises en Suisse ainsi qu'aux clauses statutaires du parti.
- La comptabilité est tenue avec rigueur et exactitude
- Les écritures correspondent parfaitement aux pièces consultées.

Néanmoins, à l'issue de cet audit, nous avons relevé que la tenue des états financiers du parti des Vert.e.s Vaudois.e.s gagnerait en facilité et en simplicité si le paiement des rétrocessions des élu.e.s se faisait dans les temps impartis et avec les montants convenus.

Pour rappel, le règlement des rétrocessions prévoit un certain nombre de facilitations, à savoir : un paiement proportionnel aux revenus et à la situation familiale des personnes concernées, ainsi que des possibilités d'aménagement des paiements suite à des changements de situation ou de difficultés personnels.

Nous profitons de l'occasion pour remercier la trésorière Rebecca Joly et la comptable Nancy Mingard qui ont mené leur mission avec soin et diligence.

Conformément au mandat qui nous a été confié, nous proposons à l'assemblée générale :

- De prendre acte du rapport des vérificatrices et du vérificateur
- D'entériner les comptes 2022 tels que présentés
- De donner décharge au comité avec nos remerciements
- De donner décharge aux vérificatrices de leur mandat.

Anne Baehler Bech

Elisa Garbar

T. Djamel E. Medjitna

→ Comptes acceptés et décharge donnée au comité, à la trésorière et aux vérificatrices des comptes à l'unanimité avec quelques abstentions des membres du Bureau

Remerciements aux vérificatrices pour leur travail, ainsi qu'à Rebecca Joly et Nancy Mingard qui fait un travail remarquable de gestion de ces comptes.

Pour le budget, c'est le comité qui a adopté le budget, c'est de sa compétence, donc il a déjà été adopté.

4b) Discussion des rapports 2022 du Bureau, du conseiller d'Etat, du groupe du Grand Conseil et des conseillères nationales, du conseiller national et de la conseillère aux Etats

Rapport du Conseiller d'Etat

Rappel des différentes étapes de ce début de législature. Dynamique et contexte assez particuliers. 4 nouvelles et nouveaux Conseillères et Conseillers d'Etat. Principes et jalons



essentiels pour établir des valeurs vertes (sobriété énergétique, protection de l'enfance et de la jeunesse, ...) dans notre Canton.

DJES : protéiforme à première vue mais un élément de liant : la *protection* de l'enfance et de la jeunesse, du climat et de la biodiversité et de la population. Système sous pression au niveau de la jeunesse actuellement : système en danger, près de 8'000 enfants suivis par la DGEJ et problèmes de recrutement d'éducatrices et d'éducateurs (qui gagnent jusqu'à 1'000 CHF de moins qu'en Valais !). Donc problème structurel qui demande des mesures fortes. Donc besoin d'argent pour mieux payer les gens. 15 millions de plus pour le parapublic social ont été décidés ! Fonds de protection de la jeunesse doté de 20 millions supplémentaires pour renforcer l'action de la DGEJ, créer de nouveaux postes d'éducatrices et d'éducateurs et pour freiner les besoins en places d'hébergement pour renforcer l'ambulatoire. 10 postes d'assistantes sociales et d'assistants sociaux (qui devraient suivre environ 50 cas par personne alors qu'ils et elles en ont actuellement entre 80 et 90 !).

Environnement : projet à bouts touchants : la révision de loi sur l'énergie. Consultation publique probablement à la rentrée. Important : 30-40 % de l'énergie que nous consommons pourraient être économisés sans que cela affecte notre performance économique ni notre confort. Isolement des bâtiments aussi toujours crucial.

Sécurité : réinsertion importante. Surpopulation carcérale chronique dans le canton. Stratégie pénitentiaire par Béatrice Métraux (premier canton à en avoir une !) mais le pénitencier est au bout de la chaîne pénal donc solutions au niveau fédéral aussi en amont. Leviers cantonaux : construire plus de places de détention (Grand-Marais avec 410 places de détention de plus) et la politique de réinsertion (alternatives à l'enfermement : travaux d'intérêt généraux, justice restaurative, bracelet électronique).

Département passionnant avec une équipe solide. Chef-fe-s de service de qualité aussi sur lesquelles s'appuyer donc satisfait. C'est grâce au travail collectif que nous pourrons continuer à renforcer nos valeurs vertes et le vote du 18 juin sera très important en l'occurrence car en fonction du résultat cela aura un impact sur de nombreux projets, cantonaux aussi !

Rapport du Bureau

Le Bureau est à votre disposition : plus de participation tentée d'être mise en place donc faites remonter vos envies !

Année de rodage pour le nouveau Bureau bien que plongeon dans le bain avec les Fédérales donc maintenant plus de temps pour être à disposition.

Rapport du groupe du Grand conseil

Depuis le rapport, plusieurs événements sont survenus.

Chose poignante en ce début de législature : événement temporel incroyable qui a permis l'adoption d'une loi sur la biodiversité ambitieuse dont on ne revient toujours pas mais véritable parenthèse enchantée !!! Depuis, la réalité a repris ses droits et c'est difficile avec la « nouvelle Droite » : la Droite qui perd pleure et la Droite qui gagne est arrogante donc plus possible de passer grand-chose, fonds figés et ambiance délétère et très agressive. Paroxysme dans l'explosion du « Mee-Too » au Grand conseil.

Tentative d'apaisement suite au débat autour du harcèlement sexuel sur les députées pour tenter de retrouver une manière de retravailler ensemble et prise de conscience des chef-fe-s de groupe pour recommencer à s'écouter.

Mais super groupe des Vert.e.s et dynamisme toujours pour porter nos idées.

MERCI à Rebecca qui gère le groupe de main de maîtresse, avec Felix et Géraldine !

4c) Adoption des rapports

Les rapports sont adoptés à l'unanimité



4d) Election des vérificatrices et vérificateurs des comptes

Elisa Garbar a fait deux ans donc s'arrête là. MERCI à elle ! Djamel et Anne sont d'accord de poursuivre, merci beaucoup à lui et elle.

Quelqu'un-e d'autre souhaite-t-il/elle vérifier les comptes ? Sylvain

→ Les trois sont donc élu-e-s par acclamation

4e) Elections internes

- Présidente

Alice dit son plaisir d'avoir travaillé avec tout le monde, année très dense et demande du temps. Beaucoup de plaisir à travailler avec le Bureau aussi. Très intéressant, grandes décisions qui arrivent aussi (Fédérales, projets quand on aura plus de temps). Travaille à l'ATE sur des projets de mobilité senior. Députée pour Lausanne au Grand conseil. Verte depuis ses 16 ans, d'abord chez les Jeunes Vert-exs.

→ Election par acclamation.

- Bureau

-Valentine Reynes ne se représente pas pour un nouveau mandat étant donné sa charge de travail. Conseillère communale à Corsier. Beaucoup aidé en communication. Merci à elle
Applaudissements.

-Quelques mots de chacune et chacun des membres actuel-le-s du Bureau qui se représente:

Anita Rokitowska, en charge des relations internes et des RH au sein du Bureau

Brigitte Besson, en charge des relations internes, de la communication au sein du Bureau.
Photographe pour les Fédérales

Jonas Kocher, en charge des relations fédérales et des relations externes au sein du Bureau

Rebecca Joly, en charge de la trésorerie au sein du Bureau

Jean-Valentin de Saussure, en charge des relations fédérales et des relations externes au sein du Bureau

-Annonce de la candidature reçue de Gaëlle Valterio, coprésidente des Jeunes Vert-exs, pour la place disponible au Bureau.

Pour Gaëlle, tout est politique. Les décisions politiques d'hier ont fait qui je suis aujourd'hui. Dernier bébé née dans l'hôpital de Monthey. Grandi et fait ses écoles à Bex. Gymnase à St-Maurice. Appris toutes les langues nationales et l'histoire. Droit économique : déclic pour comprendre le monde dans lequel on vit. Etudes à Lausanne. Découvert la vie pendulaire sur la ligne du Simplon. Travaille aujourd'hui comme juriste et doctorante à l'UNIL. Rôle contre les manques encore largement dans les communes excentrées. Découvert les lacunes du droit du travail et de la protection de l'adulte. Voulait faire changer les choses. Voulait être juge : donc s'est inscrite chez les Vert.e.s. Evidence en tant que petite-fille d'un agriculteur et d'un immigré italien. Puis tout s'est enchaîné : conseillère communale en remplacement d'une élue sortante à Bex. Aujourd'hui coprésidente des Jeunes Vert-exs. Volonté de renforcer les liens entre Vert.e.s et Jeunes Vert-exs.

- Y a-t-il d'autres candidat-e-s ?

→ Election par acclamation

Vice-présidence

Les statuts prévoient un-e président-e et une vice-présidente composée des deux genres. Les deux sortant-e-s se représentent : Anita Rokitowska et Jonas Kocher

→ Il et elle sont élu-e-s par acclamation



- Délégué-e-s
3 candidatures reçues :
Nkiko Nsengimana
Carinne Domingos
Yannick Klein

Très important car sujets importants en AD et on peut faire pencher la balance parfois sinon on se fait gouverner par la Suisse-allemande.

Et frais de déplacement remboursés par les Vert.e.s CH.

Idée de créer un groupe concerté pour préparer notre travail, en amont, et mieux défendre les intérêts et idées des Vaudois-es.

Seraient aussi intéressé-e-s :
Jean-François Pochon
Marius Diserens
Elisa Garbar

➔ Election en bloc par acclamations des candidat-e-s

Point 6

Modification statutaire

Proposition de modifier l'article actuel sur les membres afin de clarifier les compétences entre Canton et sections dans la gestion des membres.

Article 5 des statuts, alinéa a)

« Chaque membre est en principe membre de la section couvrant le lieu de son domicile. Le Bureau règle les exceptions. Est membre du mouvement toute personne déclarant adhérer aux présents statuts, payant sa cotisation et ne faisant pas l'objet d'une décision d'exclusion, de suspension ou de refus d'adhésion. Une telle décision est du ressort des sections, conformément à leurs statuts, qui en informent les Vert.e.s vaudois.es. Le Bureau ne statue qu'en cas d'exceptions pour des motifs impérieux qui doivent être communiqués à la personne concernée. Cette décision peut faire l'objet d'un recours à l'assemblée générale (AG) qui tranche définitivement. »

Idée de cette modification : ancrer que lorsque l'on adhère aux Vert.e.s on devient membre d'une section et ensuite automatiquement des Vert.e.s vaudois.es et des Vert.e.s suisses. Donc clarification de la compétences des sections à accueillir, refuser et exclure un-e membre. Les sections amenderont ensuite leurs statuts pour qu'il n'y ait plus qu'une procédure au niveau local, avec le Bureau comme autorité de recours, pour éviter les double procédure qui ne concordent pas. En cas d'exclusion donc, par ex. : le comité de section recommande à l'AG l'exclusion, suite au vote recours possible auprès du Bureau comme autorité secondaire.

Questions – réactions

« L'assemblée générale cantonale tranche définitivement » : donc l'AG aurait le mot final ?

Non, seulement en cas d'exception (par ex. si quelqu'un-e essaie d'adhérer à plusieurs sections et que le Bureau se saisissait du cas. Mais pas en règle générale.

Rajouter « en cas d'exception » pour que ce soit totalement clair car peut-être trop loin dans la phrase pour que ce soit compréhensible facilement

➔ Proposition de scinder les deux pour que ce soit immédiatement clair

Dans quels cas cela devrait-il arriver (une exception ?)



Il existe encore quelques personnes qui sont des personnes sans section actuellement (reliquat du passé).

Dire quelles sont les conditions d'exception et comment est définie l'exception ?

A partir de la validation de l'article, le flou disparaît puisque désormais toute personne qui souhaite adhérer aux Vert.e.s sera membre d'une section. Donc plus d'exception mais il en reste du passé.

Ne pas laisser la porte ouverte à toute personne de saisir le Bureau en disant que son cas est exceptionnel. Donc faire en sorte que cela ne puisse pas être compris ainsi.

AMENDEMENT PROPOSE: Ne devrait-on pas dire: « chaque membre est membre de la section couvrant le lieu de son domicile.....Est membre du Mouvement.... » (jusqu'à Vert.e.s vaudois.es »

Puis nouvel article 5b): Exceptions « Le Bureau statue en cas d'exceptions, etc. »

En principe car certaines personnes ont pu être dans le canton pendant des années puis soudain déménager tout en voulant garder un lien avec le canton de Vaud »

En cas de demande de dérogation ou de recours, le Bureau est ?

Et prévoir une mesure transitoire pour les droits acquis.

Le Bureau sera l'autorité de recours mais cela apparaîtra dans les statuts des sections.

AUTRE AMENDEMENT: Ne prévoir une compétence de recours du Bureau que pour les personnes qui ne font pas partie d'une section mais sinon le processus devrait s'arrêter à la section (comité puis assemblée générale).

Le Bureau s'y oppose car important d'avoir une autorité extérieure à la section.

Préciser clairement qui saisit le Bureau ?

Mieux articuler les articles: dire d'abord qui est un membre des Vert.e.s (paie sa cotisation etc.) puis qu'il est d'une section et ensuite la décision d'adhésion, suspension et exclusion.

- ➔ Vote sur l'amendement de Béatrice (premier amendement): adopté à la majorité avec 4 abstentions

Point 7

Divers

Agissons

Initiatives et travail d'Agissons présentés par Simon Berthoud. Mouvement citoyen et apartisan qui vise à se réapproprier les outils de démocratie par les « gens normaux » car les politicien-ne-s n'en font pas assez actuellement.

Mission : produisons moins, partageons mieux, décisions ensemble.

Création il y a 1 an et mobilisation de 3000-35000 sympathisant-e-s et de nombreuses et nombreux bénévoles.

5 première initiatives lancées: dont une pour décider ensemble, mais la démocratie vaudoise est l'une des plus exclusive du monde: seule 1 personne sur 3 peut décider. A Neuchâtel et dans le Jura, droits politiques déjà donnés, le temps est venu pour Vaud aussi.

Demande aux partis politiques de se positionner sur la démarche. Ne se présenteront pas aux élections quant à eux.

Texte pour les droits politiques aux étrangères et étrangers: à tout-e habitant-e dans le canton depuis 3 ans et 10 ans en Suisse.

Difficile de trouver toutes les signatures nécessaires donc besoin d'aide: signez et faites signer! C'est déjà le cas dans plusieurs cantons et déjà valable au plan communal dans notre canton donc le niveau cantonal est l'étape logique d'après.

C'est ce que les Vert.e.s ont demandé il y a une dizaine d'années, nous avons fait aboutir notre texte et nous avons perdu....



Prochains rendez-vous

14 juin : grève féministe. Rdv à 17h devant le secrétariat à la Palud pour manifester

18 juin : vote sur notre initiative cantonale et stamm en commun à Lausanne (plus d'infos encore par email). Taux de participation actuellement extrêmement bas donc **SE MOBILISER ET RAPPELER DE VOTER!**

Lancement de la campagne pour les Fédérales : samedi 26 août : tour à vélo puis fête à Fey.

Stand à Paléo les mardi, jeudi et samedi de la semaine du Festival ! Venez distribuer et récolter !

Prochains comités : 29 septembre et 30 novembre

Initiatives

SIGNEZ ET FAITES SIGNER notre initiative fédérale « Pour un fonds climat » et l'initiative législative et l'initiative constitutionnelle cantonales « Pour un salaire minimum ».

Groupe de récolteuses et récolteurs de signatures guidé par Rebecca et Annick.

Catherine Roulet fait aussi signer l'initiative « Pour l'inclusion de personnes en situation de handicap », que nous soutenons de cœur donc signez aussi !

Slow-up ce dimanche : occasion intéressante pour faire signer donc allez-y ! Suffit d'être deux. Les Vert.e.s de la Riviera se retrouvent à 13h à la piscine de Corseaux plage.

Festival de la Terre à Lausanne : récolte aussi là-bas avec photos.

La séance est levée à 21h25

FM – 08/06/23